

EL HAMBRIENTO

Las libertades no se dan: se toman.

Próximamente se implementará por la acción EL HAMBRIENTO

SALE CADA MES

Periódico antipolítico, defensor de las ideas libertarias - Dirección: casilla N. 1076

HECHOS!

No cabe duda que hoy por hoy, para conseguir una pequeña mejora en el alta de salarios se necesita accionar revolucionariamente, y con criterio, el caso es que haciendo arma de combate la acción directa, al menos si no se consigue todo lo querido ó deseado en su amplitud, siempre se llega a obtener algo, es así en las mayorías de las luchas sociales contra el régimen presente; que se va destruyendo paulatinamente.

Pero como necesitamos comprobar con hechos lo expuesto por nosotros en estas cuartillas, narramos pequeños detalles de algunas huelgas; las puestas de la fábrica de Cerveza del Guzco, en esta ciudad, ha cobijado todo lo deseado, y haciéndose respetar en su huelga de la acción directa y revolucionaria, y aún teniendo en contra a los obreros albanelles que les hacían la oposición frente a frente, y sin embargo, triunfaron anulando los esfuerzos de los inconscientes albanelles.

Las protestas y los meetings, el saqueo de los almacenes del puerto fuvial de Iquitos, empleando la acción directa nos prueba evidentemente, que revolucionando y accionando se consigue prácticos y efectivos resultados.

Con pruebas tan fehacientes é inequívocas, necesitamos no sólo abstenernos de las peticiones respetuosas, de los oficios con trámites, de por conducto regular, y de todo lo que huelga a parlamentarismo, ya se llama político obrero ó político socialista, todo es una bella promesa de esperanza, y un desengaño estemporáneo, pruebas, la huelga de motoristas y conductores de esta ciudad, la huelga de tejedores de la Fábrica "La Victoria", la última huelga de tejedores de "El Inca", todas esas huelgas fracasaron y no se puede decir que han sido por falta de solidaridad económica, sino por carecer de acción revolucionaria, porque se necesitaba capacitar a los obreros para poder ir a la acción directa, porque conquistar una mejora así estar capacitado, para sustentarla y defenderla es lo mismo que la nada, es perderla al poco tiempo y quedar otra vez en peores condiciones, por haber costado esfuerzos y sacrificios; cuando en las fábricas ó talleres se necesite hacer un reclamo, se deben preparar los obreros a hacer la intención de perder el trabajo de hecho, a la primera negativa ó evasiva del patrono ó del Gerente del Sindicato Burgués, accionar todos unidos y solidariamente, no buscando a Ningros Cristos, que por tener más conciencia de la lucha revolucionaria social, debe sacrificarse en provecho de los compañeros de trabajo, que al conseguir el triunfo se ríen de él porque es la víctima elegida del patrono, y así sufren la derrota se la achacan a él, viniendo a ser el más apto y capaz víctima de personas y obreros, por ello hay que estudiar para capacitarse, que con elementos armados y faltos de criterio propio y revolucionario social, no se va más que al fracaso.

Lima, Febrero 1909.

La Redacción.

LA EDUCACION INTELECTUAL

No es bastante con que el obrero se asocie con sus compañeros; es necesario también, y muy especialmente, que se preocupe por adquirir cierta educación intelectual para poder actuar en la asociación con ventajosa para él y para los demás. Con asociarse no basta, ni basta tampoco concurrir a todas las asambleas que celebra la asociación; es necesario también haber pensado correctamente, y correctamente saber exponer lo que se piensa. Y aún esto no basta tampoco; es preciso conocer toda la estructura social, hasta en sus detalles más mínimos, y poder seguir en todas sus diversas variaciones. Sólo así podrá ser fecunda la actuación de cada cual en la respectiva asociación, y fecunda también la acción de las asociaciones obreras.

Todas las discordias que se suceden en el campo obrero, no obedecen a la disparidad de ideas, sino a la falta, casi absoluta, de educación intelectual de los obreros. El pensamiento por sí mismo no es agresivo, y no siendo lo no puede despertar agresividad, lo que puede ser agresivo es la forma en que se manifiesta; y esto es cuestión de educación.

Están acostumbrados, no a discutir ideas antagónicas, sino a disputar; y así convierten la generalidad de las asambleas en un gallinero.

Es cuestión de psicología. En cualquier parte, si un individuo toma la palabra y habla con gritos destemplados, con articulaciones inarmónicas, y las partes del discurso, en su exposición, son también inarmónicas y mal coordinadas, convertirá forzosamente en un renidero de gallos la asamblea, porque por obra y gracia de la sugestión, inltrará en el auditorio el estado de ánimo que revela la forma de su discurso.

Se observaciones estas que cualquiera puede realizar por su cuenta. Obsérvese, por ejemplo, el auditorio cuando habla un individuo que posee cierta educación intelectual, que en la entonación de la voz es armónico a la par que sereno, y armónica y coordinada es la exposición de sus ideas, y se le verá atento, dispuesto a escuchar al orador el tiempo que éste quiere. En cambio obsérvese cuando habla un individuo y lo hace en una forma contraria al arriba citado, y se verá al auditorio interrumpirse con gritos, observaciones, etc. Estas observaciones é interrupciones exasperan al orador, y por obra de la sugestión transmite la exasperación al auditorio, formándose así una confusión en la que todos lanzan gritos destemplados y desafinados y en la que nadie se entienda.

De aquí surgen los antagonismos y distanciamientos, las enemistades personales, etc., porque por lo común se llega hasta el insulto.

Y lo más gracioso del caso, es que muchos hablan de esa forma con el propósito de dominar el auditorio, sin comprender que el dominio es siempre un fenómeno de sugestión, y estriba casi siempre en la forma. La estética es una de las cosas que más influencia tienen en el espíritu humano, como con razón observó Guyon. Y la estética es armonía, que es sinónimo de orden. Más se puede, pues, dominar el auditorio con esos gritos destemplados é inarmónicos, que con la fuerza que puede alterar los nervios de los oyentes, y con esa exposición de ideas incoherentes y, por supuesto confusa.

Pero todo esto tiene por causa la falta de educación intelectual. Ni saben pensar, ni observar, ni exponer correcta y serenamente lo que piensan. Y mientras esto existe, no hay que dudarlo, será punto menos que difícil toda resolución y determinación sensata, porque siempre habrá ofuscación y nunca estarán los ánimos para meditar bien el asunto antes de resolver sobre él. Esto, admitiendo que sepan meditar, que respecto a la generalidad es cosa dudosa.

Así, las asambleas, que debieran ser un sitio de elevación intelectual y moral de cada uno, son sitios de relación espiritual de todos, en donde los que valen nada se embrutece, y los que no valen nada corren peligro de perder la propiedad de valer más adelante.

No; hay que repetirlo, todo el que tenga buena voluntad debe trabajar todo lo que le sea posible por adquirir una buena educación intelectual y no pretender oídos a los que dicen que para entender en las cuestiones obreras y sociales no es necesario saber mucho.

Con razón dijo alguien, que la semi-cultura equivale a la semi ignorancia, y es peor que la ignorancia absoluta.

La semi ciencia es la que abunda en nuestro campo, ando por ahí, por asambleas, reuniones, conferencias, diarios y periódicos, diciendo barbaridades y proclamando absurdos.

Y es peor que la ignorancia, porque no hace más que embrollar las cuestiones en las cuales se mete, y porque conduce a la pedantería y al engreimiento estúpido.

[De "La Protesta" de Buenos Aires.]

Máximo Araceli.

Prescindamos, pues, del individuo, y congratulémonos de que en esta sociedad, comida por el fanatismo y amenazada por la dominación del clero, se puedan renir aquí algunas decenas de hombres animados por el generoso espíritu de emancipación.

Mannel González Prada.

EL BORRACHO



Un suicida es un vencido, y por tanto un débil y un esclavo que no ha tenido valor de afrontar los combates de la vida; pero un alcoholista es un cobarde, acreedor a una más dura condenación porque ni siquiera tiene valor de matarse; y para iniciar un proceso lento de auto-degeneración, en cuya duración más ó menos larga, deja tras sí, engendrado en su prole el germen de una raza degenerada.

Una raza de amarillos, de idiotas, de desequilibrados.

El SINDICATO.

CARTA ABIERTA

Señor Juan Enrique Lagarrigue.

Santiago de Chile-Sin Isidro 75.

Salud y R. S.

Varias veces había estado por escribirle, cosa que no había hecho por ignorar su domicilio. La casualidad me ha proporcionado la ocasión de saberlo. Sus obras que le ha enviado a varios compañeros libertarios de esta ciudad, me la han proporcionado.

Con agrado me he impuesto que Ud. como discípulo de Augusto Comte, que hace labor por el bien de la humanidad, problema que se presenta ya bien delineado y cuyos resultados muy pronto serán resultados sobre la gran pizarra de nuestro planeta.

Hace aproximadamente dos años ha, que tuve lugar a conversar algo sobre esto con don Juan José Julio Bizalde, en la Oficina "La Valparaiso" en la provincia de Tarapacá. Firmemente nuestras opiniones no anduvieron de acuerdo; pero no por eso dejé de interesarme por las doctrinas del positivismo y casualmente terminé una crítica sociológica por R. Posadas, donde se ocupa en términos muy favorables a las ideas de Augusto Comte. El señor Bizalde quedó de enviarme unas cuantas obras, para fundar una biblioteca en la Oficina, libros que no recibí; bien porque perdí mi dirección ó porque su trabajo no le dio tiempo a ocuparse de ellos.

Si vado ésto, paso a exponerle, que no estoy muy de acuerdo con todo. En la Humanidad, hay hombres, que una vez que ocupan un puesto de regular importancia, se hacen despotas y con pleno conocimiento de causa premeditan el crimen y cómo se le puede variar la corriente a esos hombres aconsejándolos el bien cuando para ellos es primero el yo que la Humanidad? También el que suscribe creía candorosamente, que la razón era suficiente, para vencer el egoísmo; pero desgraciadamente cuando me nombraron presidente de la "Huelga de Iquique" me convencí de lo contrario.

Nosotros decíamos: "si no aceptan nuestras proposiciones; denosos facilidad para

regresar a nuestros hogares" ¿qué sucedió? el egoísmo venció y nos sacrificaron inútilmente. En nuestras manos estaba Iquique y toda la pampa salitrea. Podíamos haber dispuesto de 6.000 cajones de dinamita que había en el muelle y no lo quisimos hacer ¿por qué porque nos repugnaba derramar sangre y sembrar la desgracia y la desolación en tantos hogares.

Ahora dígame Sr. Lagarrigue ¿se puede ser humanitario con las panteras humanas, que son peor que la de los bosques? ¿Qué crímenes no se cometerían si no existiera la mano de un Bruto y de un Anguillón? A un ignorante que en una huelga me puso un cartucho de dinamita porque no lo acompañe, lo disculpé de todo corazón, pero ¿se podría perdonar a Silva Renad, Mont y Sotomayor siendo conscientes de sus actos?

Si tener instintos criminales, si Sotomayor viene a Lima, no lo había buscado, pero si se pone a mi vista y le cobro estrecha cuenta de sus actos ¿no hago un bien a la humanidad?

Creo señor Lagarrigue que las doctrinas de Comte son muy buenas, pero antes que ponerlas en práctica, habrá que hacer desaparecer la causa que detiene a la humanidad en su progreso: ellas son Capital, Religión y Gobierno y no sólo religión como lo afirma en una de sus cartas al "Mercurio". Para esta lucha nos han preparados las obras de Kropotkin Faure Anselmo Lorenzo, Bakunin y otros, y si principamos por hacerlo efectivo creo que entonces, sin ambición ni egoísmo, podrá la humanidad abrazarse fraternalmente.

Pero existiendo esta desigualdad social ¿cómo puede armonizarnos, la ley del hambre borra del corazón todo sentimiento generoso. Los animales de la escala inferior geológica, nos lo prueban cuando están hartos viven en paz pero en la repartición de la presa recorran sus instintos.

No sería mejor señor Lagarrigue, que el trabajo se hiciera para todos como también el reparto? Sin esa igualdad recíproca no cree Ud. también imposible el amor recíproco? Donde existe el amor ¿cómo no hay deseos de compartir goces y sufrimientos? Podrá sentir amor una parte de la Humanidad a la otra parte, a quien le brinda el trabajo como halago?

"El Dolor Universal" de Sebastian Faure, nos define muy bien esta cuestión y como estos son problemas complicados creo que Ud. me dispensará esta confianza y contribuirá a esclarecer mi cerebro sobre esto que tanto me interesa.

Suyo y de la Humanidad.

José Brigg.

Lima, Febrero 7 de 1909.

EL PERU EN EL SIGLO XVI

Para ver subsistir un estado comunista durante más de cuatro siglos, hay que ir entre los incas del Perú.

En pleno poderío y vitalidad subsistía cuando fué destruido por conquistadores españoles, los feroces y brutales compañeros de Pizarro, a principios del siglo XVI. En el Perú el despotismo es absoluto. El emperador es un semi-dios. Ninguna iniciativa individual. Cada uno obedece y trabaja. El pueblo está dividido en secciones con un jefe responsable en cada una. El Inca, el emperador, lo posee todo. El suelo está dividido en partes para la corona, para los templos y sacerdotes, para el pueblo y los menesterosos [enfermos, huérfanos, soldados, etc.] El peruano va al trabajo cantando, vestido de fiesta. El terreno se reparte anualmente en lotes, é individualmente. El casamiento es obligatorio y se efectúa en una época fija. Nada casta está estrictamente cerrada. El nacimiento determina la profesión que ha de ejercerse. Nadie es libre. Nadie sufre hambre ó frío, nadie queda abandonado. Nada de huelgas ni de carestías. Cada uno obra según sus medios. Cada individuo recibe, según el reglamento, los productos distribuidos administrativamente. Es el Estado, Providencia en todo su esplendor. El comunismo de los incas es un ejemplo único en la historia de la humanidad, un ejemplo de desprecio completo de libertad individual.

A. Ramos.

DEMOSTRANDO CON LA VERDAD

(Un sello.)

Lima, Enero 8 de 1909.

Sr. Secretario de la Federación Obreros Panaderos "Estrella del Perú".

S. S.

En la comisión de que fuimos nombrados, el que habla y los señores Félix Jaen y José Claudio Meneses, para la revisión de los Balances y Cuentas de la Caja de Resistencia; lo hicimos en su debida oportunidad, como más abajo expresamos.

Instalados en el domicilio del señor Leopoldo Urmachea; Director de la Caja de Resistencia, le indicamos el objeto de nuestra comisión, a la que él aceptó gustosísimo; comenzando con nuestros trabajos por el espacio de tres días haciendo una revisión estricta y minuciosa de cuanto concierne a nuestro cometido en la forma siguiente:

EN EL BANCO ITALIANO

Dinero efectivo.....	£ 99.859
Dinero salido.....	, 114.000
Suma total.....	£ 213.859
Dinero ingresado según memorandium.....	£ 211.442

Interés abonado por el Banco en el tiempo consignado..... £ 002.417

En esta virtud, el informe de la comisión es el expresado, encontrando todos los libros y balances a nuestra entera satisfacción, y de esta manera los fondos de la Caja de Resistencia manejados con una pulcritud de todo hombre probo como lo es el señor Leopoldo Urmachea, y a quien se le debe dar un voto de gracias por sus devalos y perseverancia en el puesto que ha desempeñado como miembro de nuestra Institución y a satisfacción de cuantos quieren el bien y buena marcha de ella, y su engrandecimiento general.

Saludo a Uda. S. S.

Por la Comisión Revisora:

Miguel R. Moreno.

El Presidente de la Comisión.

V.º B.º—Germán R. Torres, Presidente.

Fidel García—Secretario.

El presente informe fué dado lectura y aprobado en todas sus partes en las siguientes sesiones de Junta General: en la de fecha 22 de Enero del presente, fué acordado un voto de gracia, el que fué recibido por nuestro compañero Urmachea, estando allí presente, según consta en el libro de actas de la fecha.

Deben haberlo ignorado crásamente los Redactores de *El Socialista*, porque en fecha 13 de Febrero del presente y en el número 13 del mismo, hacen las acusaciones calumniosas que a continuación insertamos contra nuestro compañero Urmachea. Hélas aquí:

PUBLICACIONES

"El Hambriento" nos saluda con frases de mal gusto e insultos, está visto, a estos ácratas se les ha subido la rabia a la cabeza y será cosa de ponerles bozal.

"A pesar que nosotros les enviamos nuestra hoja, ellos no han correspondido, cosa que nos extraña, porque su director propietario ó lo que sea, señor L. E. Urmachea, tampoco ha correspondido con las cuentas en "La Estrella del Perú", donde formó parte del directorio, y según dicen los panaderos se tomó la acracia por su mano y se apoderó de la plata que no le pertenecía; nosotros en tanto que no rindian cuentas a dicha Sociedad, creemos que los panaderos tienen razón al tratarlos de estafadores como lo están haciendo."

No satisfechos estos falsos calumniantes con lo publicado por ellos, siguen en números anteriores y posteriores de *El Socialista*, acusando y calumniando a los compañeros Lévano [padre é hijo], tam-

bién libertarios. En vista de todo este cúmulo de mentiras la F. O. P. B. del P. ha publicado una enérgica y viril Protesta en uno de los diarios de la capital, cuyo tenor es el siguiente:

Protesta

DE LA FEDERACIÓN DE OBREROS PANADEROS "ESTRELLA DEL PERÚ" CONTRA DON CIRILO MARTÍN

La federación de obreros panaderos "Estrella del Perú" en sus asambleas generales del 12 y 19 de los corrientes resolvió hacer pública protesta de las publicaciones hechas por don Cirilo Martín, donde éste hace calumniosas ofensas a los miembros de sus directorios y especialmente a los señores M. Carrasco Lévano, Delfín A. Lévano y Leopoldo E. Urmachea, respectivamente tesorero, secretario y exdirector de la caja de resistencia.

En esta virtud, la federación protesta de los cargos hechos a los compañeros Lévano (padre é hijo), Urmachea y a sus demás directores por cuanto todos ellos, desde que pertenecen a la asociación han procedido con acierto, desinterés, entusiasmo y buena voluntad para defender los intereses de nuestro gremio y coadyuvar al progreso de ella, dando cada cual en su puesto, cuenta exacta de su cometido, y pruebas tangibles de su honradez por lo cual han merecido votos de confianza y de simpatías de la federación.

Quede constancia al público que don Cirilo Martín ha procedido incorrectamente haciendo una falsa reseña de la renovación de cargos de nuestro directorio, haciendo caer sobre la federación y sobre la memoria de su presidencia "las calumnias que sólo él" dirige a hombres que han sabido proceder con corrección y probidad como lo han hecho los señores mencionados y demás que han venido desempeñando cargos en su comité directivo.

Al mismo tiempo "La Estrella del Perú" hace presente a las distinguidas sociedades obreras que le honran con su amistad que ella no invitó al señor Cirilo Martín, sino que él mismo se presentó a recabar dos tarjetas de entrada que le fueron entregadas.

También protestamos de la jactancia del Sr Martín para atribuirse personalmente el triunfo de la huelga de 1907, cuando sabido es que las comisiones no hacen más que cumplir el encargo de la colectividad. El gremio de panaderos de Lima, representado por "La Estrella del Perú" siempre ha conseguido el triunfo de sus reclamaciones por la unión decidida de sus miembros y por el esfuerzo de sus directores.

Por lo expuesto quedan desvirtuadas totalmente las palabras infamantes de dicho señor y sus innobles procedimientos, esperando que la clase obrera pronuncie su veredicto justiciero, envolviendo en la vergüenza pública a quien se toma descaradamente el nombre de la federación para dañar la reputación de sus principales compañeros.

Notificándole que la federación es apta por sí misma para calificar ó justificar a sus asociados. Siendo esta la primera y última contestación, espera que dicho señor no se ocupe más de los asuntos internos de nuestra institución.

Lima, febrero 21 de 1909.
Por la federación "Estrella del Perú", Juan Zevallos, vicepresidente.—Fidel García, secretario.—Claudio Bustamante, fiscal.—Teodomiro Rodríguez, tesorero.—Abelardo Renteros, subdirector de beneficencia.—Antonio Salazar, secretario.—Germán R. Torres, presidente.

Como los R-actores de "El Socialista", sus amigos de la verdad se agitan, ellos que dicen confían en mí. [Nosotros decimos, que si tienen dignidad [Un puñado de vergüenza. exige que ellos reproduzcan La Protesta de La Batalla del Perú, así como nosotros reproducimos lo publicado por ellos, para demostración de la verdad, porque acgar es muy fácil, afirmar también. Demostrar, he ahí lo difícil así esperamos que Uda. demuestren lo publicado a los cuatrovientos con pruebas autenticas; así como nosotros.

La Mentira

Voy a explotar la mentira en provecho de la verdad.

La mentira es la invención más ingeniosa del hombre.

Digo mal; debe ser invención de la mujer a juzgar por la habilidad con que la maneja.

Sólo la astutera de la mujer pudo desestruir

vale la cantidad porque circula; éjn embargo nadie le rechaza.

En ningunas partes ha logrado la mentira imperar como entre nosotros; puede asegurarse que la verdad está proscrita como si fuese un crimen proferirla. Pero es necesario disculparnos de esta falsedad.

Si no hubieramos hecho esta reforma no tendríamos por millaves:

- Poetas inspirados.
- Oradores elocuentes.
- Dramaturgos fecundos.
- Militares bizarros.
- Estadistas eminentes.
- Artistas célebres.
- Caballeros respetables.
- Teóricos independientes; y
- Colaboradores talentosos.

Hágase a cualquier ignorante Ministro y, al día siguiente, amanecerá *Ilustrado*.

Hágase a un jorobado, Juez, y amanecerá recto, sin que lo impida doblegar alguna vez.

¡Oh! la mentira realiza prodigios!

¡Desgraciado del hombre que diga la verdad!

Principiará por no encontrar un creyente, y terminará por ser apedreado.

Dígale usted a una mujer que se pinta, que el coquea a 5.

Dígale a un empleado inepto que no cumple con su deber;

Dígale a un poeta rampón que sus versos son malos;

Diga usted que no hay buena fe en nada ó que caminamos con los ojos cerrados hacia el abismo.

Diga usted cualquiera cosa que todos palpeen, y oírán como le gritan: cauniao; ¡embustero! ¡pekimista! ¡envidioso! ¡malvado!

Yo, que mesé de memoria estas cosas, me dejo llevar por la corriente, y como a todo el mundo le digo que tiene mucho talento, y como alabo todos los versos, y celebro la hermostura de todas las mujeres y el ingenio de todos los artistas, estoy reputado como el hombre de más recto juicio y de apreciaciones más imparciales. Nadie apela de mis fallos.

La sociedad, sin la mentira, no podría existir.

—¿Qué es la galantería?

—No es más que la mentira en traje de corte.

—¿Qué es la amistad, llamada divinidad popular y manantial de consuelos?

—No es sino la ruin cortesanía de la fortuna.

Observad el espantoso vacío que se forma en torno de todo aquel que cae en el abismo de la degradación.

—¿Qué es la caballeridad?

—¿Qué es la decencia?

—No son otra cosa que ostentación ó cálculo.

La hipocresía que tantas reputaciones ha encumbrado, no es más que la mentira en su forma más suave y más sagaz.

El mejor ciudadano será siempre el que engañe mejor al público, lo cual se consigue con hablar despacio y suavemente, saludar a todo el mundo con una sonrisa benevola; oír mías en el presbiterio y ser miembro de cuatro cofradías.

El mejor servidor no será nunca el que llene mejor sus deberes, sino el que alabe más la estupenda capacidad del superior.

Todos los premios serán para ese niño. De todas estas observaciones resulta que la mentira es el gran eje sobre que gira la sociedad.

Muchos viven engañando a uno para explotar a otro.

Uno vive engañando a muchos para explotarlos.

Y en suma, todos los hombres se engañan y se explotan mutuamente.

Desgraciado de aquel que no sepa engañar, porque ese no tendrá dequite en la partida.

F. DE SALAS PÉREZ.

Correspondencia Acrata

Iquique, febrero 6 de 1909.

Compañeros de *El Hambriento*:

Esta región del salitre atraviesa por una crisis del trabajo. Gran número de oficinas paralizaron sus labores, trayendo como consecuencia una plétora de brazos, los cuales se han visto obligados a emigrar a otras partes.

En todos los vapores se embarca mucha gente.

Los políticos principian con mucha actividad los preparativos para las elecciones. Los nombres de sus candidatos los preguntan por todas partes, pero parece que el pueblo no les comprende ó no les quiere oír.

Los mismos demócratas, que es un partido formado con elemento obrero, no han podido despertar bastante entusiasmo.

Los trabajadores se muestran indiferentes por la pasión política, y por ende

pekimistas con las escaradas reformas y mejoras que le ofrecen.

A última hora corrian rumores de que habían entrado en combinaciones con los radicales.

Cuanta razón tienen los que combaten a la política.

Con motivo de la catástrofe habida en Calabria y Reggio, en Italia, aquí se hicieron muchas colectas, para los damnificados, entre el elemento capitalista y comerciante, pero esto no fue bastante, porque a las nobles, virtuosas y cristianas damas de la alta sociedad, se les antojó regalarle con un "corro de flores", en nombre de la caridad y como una muestra de sus sentimientos humanitarios. ¡Cuánta hipocresía!

Cuando recordamos la catástrofe del 21 de diciembre, llevada a cabo por la omni-moda voluntad de los señores del oro, se nos viene a la mente todas las iras santas. ¿Qué hicieron entonces?

Muchos intelectos huérfanos, cuyos padres fueron sacrificados bárbaramente, siguen errantes por el desierto, ó allegados a alguna familia obrera, mientras los autores de ese horrendo crimen, continúan muy nifanos y con soberbia, gozando de las riquezas que producen los trabajadores.

Y, después de todo, ese dinero irá a saciar las famélicas ambiciones de los audeaces y siavergüenzas, que medran en toda ocasión, como pasó cuando el terremoto en Valparaíso; porque lo que le darán a esa pobre gente, será algo de lo mucho que tienen los acaparadores, en sus bodegas y almecenes, víveres y géneros que ya no tienen salida.

Y la aparición de bandoleros, según dice la prensa burguesa, han desear las mismas víctimas que, impulsadas por el hambre y la necesidad toman de lo mucho que se está perdiendo y malogrando. Pero lo cierto es, que el trabajador nada puede tomar sin la venia de la bondadosa autoridad, a quien hay que pedirle permiso hasta para morir.

Cosas de estos tiempos.

La prensa burguesa salió lanzando aquí la fenomenal bola de una posible guerra, porque el burgués Echenique chileno, fue desairado en Lima por el burgués Porras, peruano, con motivo de una nota que pasó el primero, para colocar una corona de bronce en el monumento que recuerda a los infelices que sucumbieron en la sangrienta y salvaje guerra del 79.

Lástima que no hayan pensado hacer otro tanto con los que masacraron el 21 de diciembre (1).

Pero ¿qué bola ha caído aquí como a un abismo del cielo, en cual cayó el patriotismo el funesto 21, porque no ha encontrado tanto eco ni ha tenido resonancia, excepto unos cuantos patrioterios hidrofóbicos, que todavía alimentan en sus atrevidos cerebros, preponderancias y rescates.

El diario salitrero y radical, *El Tarapacá*, el mismo que aplaudo y encuentro muy justa la masacre de los obreros, cuando la huelga, hizo alarde y se desbordó de patrioterismo, invitando al pueblo para asistir al recibimiento del ministro Echenique, "para demostrar así, que jamás se extinguirá el amor a la Patria en el corazón del chileno."

Pero el elemento que asistió a esa manifestación, se componía de zánganos y parásitos, individuos que cuando se trata de un movimiento económico-social ó huelguista, no se les encuentra en ninguna parte, por la sencilla razón de que no se mezclan con los obreros, porque son gentes decentes.

(1) ¿Qué ironía! Después que condenamos a los trabajadores con sus centros convencionales a los mártires de estos inhumanos guerras, lo recordan para satisfacer sus maquiavélicos planes. Váctro y de la R. S.

Corresponsal en Jita.

PEDAZO DE BRONCE

El Estado Perú, y el Estado Chile han estado, exforzándose por una tanfarronada

de ambos, el Estado Chile le desea observar bronce al Estado Perú, el cual no acepta y porque él uno quiere, y el otro no quiere, ambos se ven heridos en los sentimientos patrióticos, según ellos, y lo que quieren y tienen dinero, pero a nosotros los trabajadores q' no tenemos más que los brazos, que ganamos, con que los dos Estados hubiesen ido a la guerra por una corona, nada absolutamente nada, sin embargo en Chile el pueblo según la prensa burguesa de allá se ha sentido neno cual *¡güiter tonante*; será posible? los obreros de Santiago hayan olvidado el 22 de Octubre, los de Valparaíso el 12 de Mayo, los de Antofagasta el 6 Febrero, y los de Iquique el 21 de Diciembre, no lo queremos creer, no lo creemos, si acaso quieren cerciorarse como pagan las naciones a los vencedores, lean el artículo siguiente que publica *El Chileno* de Valparaíso, diario burgués, y después de leerlo, y escudriñarlo, que si a los vencedores es les paga así, a los veneci-

dos a los derrotados aquí en el Perú... los que se pagará despertien en los días...

Los sobrevivientes del 79

SITUACION EN QUE SE ENCUENTRAN

HEROES FORTIDOBEROS

EL PAGO DE CHILE.....!

Veinticinco años hace que la república... sobrevivió a los ataques extranjeros...

Hubimos de ir necesariamente a esa guerra... a defender el honor de nuestra patria...

Fué entonces cuando los hijos de Chile... del campo y los de las ciudades; ricos y pobres...

No temblaban nuestros compatriotas... cuando los clarines guerreros Tompian, bajo el claro cielo de los campamentos...

Decimos mal, temblaban los soldados de Chile... Pero era ese el temblor del patriotismo, del ardor bélico...

Fué así como nuestros soldados del 79... cumplieron su deber. Fué así, como, impulsados tan solo por el amor...

Y fué así también como los campos de batalla... quedaron sembrados de cadáveres de nuestros rotos...

Para con éstos y con los deudos de los que gloriosamente habían sucumbido, temblamos un gran deber.

Era el deber de unos, de restañar la honda herida abierta por la pérdida del hijo, del padre, del esposo ó del hermano...

Y bien: ¡Cumplimos nosotros aquel deber, el más sagrado de los deberes, el que hasta los pueblos más salvajes han cumplido religiosamente en todos los tiempos!

Dimos á unos una migaja de pan, á otros no dimos nada, nos olvidamos después de todos...

Las víctimas de nuestro indiferentismo, que morían de hambre después de haber dado al país las colosales riquezas del norte...

Solo promesas obtuvieron. Promesas que no se han cumplido jamás. Infeliz es que los sobrevivientes del 79...

Sus quejas piérdense en el vacío. Parece que ya el patriotismo se hubiese extinguido por completo en los hombres que dirigen al país.

Y con promesas no se puede vivir. Es así que los sobrevivientes del 79...

Si no es esto el colmo de nuestra falta de gratitud, de nuestra indiferencia por la suerte de aquellos defensores de Chile...

Esto no puede continuar así. Esto debe cesar. Debemos borrar este cuadro de oprobio, de vergüenza...

Esta es la que sería campaña honrosa para un miembro del Parlamento! Nosotros confiamos en que habrán de emprenderla sin demora.

Es un momento de resolución lo que falta. Que llegue ese momento y veremos cómo los sobrevivientes del 79 alcanzan justicia...

Mi indumentaria

Me he propuesto formalmente el de vestirme elegante, con bastón de gancho y guante y en los ojos un buen lente.

Que para adquirir todo esto se necesita un platal —no señor; no hay cosa tal y le pruebo á usted lo cierto.

Todo está en regatear y así con mi poca renta, me entro á una compra y venta y me pongo á rematar.

Esé chapón á levitar, que para mí son iguales, doy por él el catorce reales y es una buena compra.

Por un chaleco muy mono color ají mirazol, no doy más que medio sol y en el acto se lo abono.

—¡A ver! ese pantalón color paloma torcas, tres pesetas, y ni más pues no tiene ni un botón.

Si no le parece mal cinco medios le propongo, por ese flamante tongo color ojos de tamar.

Aunque están un poco ruines y mohositos..... ¡los pobres, no doy más que treinta cobres por ese par de botines.

¡Ah! mire usted tengo aquí algunos cobres restantes, se los doy por esos guantes que es lo que me falta á mí.

En cuanto á cuello y corbata eso no me dá gran pena, tengo más de una docena que conseguí bien baratas.

Tocante á ropa interior eso es una bagatela, lo que se quiere es la tela que se ha de usar exterior.

Ya véis que con poca plata todo bien he conseguido, y una vez ya vestido será de la flor y nata.

Ya sabéis, pues, como viste y es fácil de distinguir, el que este suelo escribir que es el mismo

Chino triste.

Errata

En la tercera columna de la cuarta página, segunda línea, donde dice Aguilón, léase Aguilta.

EROGACION VOLUNTARIA

Para los Números 45 y 46

Trujillo— Para "El Hambriento" N. 44.

El Obispo de Trujillo 10, Caro Luis 30, Benites A. Dios Cícilio 10, B. Stíbil 20, Ponce M. 10, Orbeugo M. M. Barreto L. S. 10, Seminario L. 20, Delgado S. 10, Miguel Gutiérrez 20, Simón Calderón 20, Esque R. C. 10, Otoniano P. R. 10, Una Madre de Caridad 10, Reyes A. 10, Un reverdo 10, Reyes F. 10, Basauré S. 10, Orbeugo L. M. 10, Enrique Fulido 10, Silva F. 10, Páx T. 10, Ganzoza A. 10, Sagástegui 10, Carbajal M. 10, Estrado S.

10. Sánchez H. S. 20, Lanós Jesús 70, Bruno Carreño B. 10, Casanova C. R. 10, Guillermo Carrillo, 20, Del Castillo E. 05, Alfaro A. 05, Parodi T. 05 Salón Colón 20, Salón Automóvil 20.

Suma total..... 8 23 Brequil Linier 20, Félix Lozada 20, Carlos Pulcris 20, Jorge Gracey 10, Francisco Ortega 10, Juan Maza 10, Vicente Zavala 10, Juan Cerna 10, Heráclido Albán, Carlos Linier 10, Manuel Farfán 10, Amadeo Coqui 10, Vicente Quiroz 10, José Alcántara 10, José Casós 10, Salomón Mendoza 10, José Sachún 10, Manuel Risco 10, José Leseta 10, Ricardo Arroyo 10, Elí Urbina 10, Alfredo Ortega 10, José del C. López 10, Julio Viaatea 10, Julio Rodríguez 10, Enrique Romero 10, Ricardo Huadco 06, Francisco Rubio 06, Manuel Valderrama 05, Ramón Lavalle 10.

Suma total..... 3 07 Para "El Hambriento" N. 45.

Chicama—

Guillermo Zurita 40, Carlos Urquiaga 40, Ramón Aguilar 40, Isafas Mantilla 20. Suma total..... 1 50

Factoría del ferrocarril—

Francisco Ortega 10, Juan Cerna, 10, Antonio Zéger S. Roberto Hartado 5, Carlos Pulcris 10, Salomón Mendoza 10, Jorge Gracey 10, José Leseta 10, José Alva 10, Carlos Lenier, Félix Lozada José López 10, Enrique Romero 10, Manuel Risco 10, Heráclido Albán 10, José Sachún 10, Julián Rodríguez 10, José Alcántara 10, Eduardo Sánchez 10, Vicente Zavala 10, Luis Zamorano 10, Alfredo Ortega 10, Elí Urbina 10, Ricardo Arroyo 10, Manuel Valderrama 05, Vicente Quiroz 05, Manuel Farfán 10, Amadeo Coqui 10, José Casós Heriberto Romero 10.

Suma total..... 2 55 El Obispo de Trujillo 20, Luis Caro 30, Benites 10, Dios C. 10, Ponce M. 10, Barreto L. G. 10, Seminario 20, Delgado S. 10, Bsquerre C. 10, Otoniano P. R. 10, Reyes A. 20, Orbeugo L. M. 10, Enrique Pulido 10, Silva F. 10, Parodi F. 10, Ganzoza A. 10, Aljaujo E. Aguilar 20, Guillermo Carrillo 10, Bruno Carreño B. 10, Miguel Mendoza 50, Julio Santillán 30, Rafael 60, Rojo 1 sol, Estrado 10, Del Castillo G. 05, Alfaro A. 5, Dionisio V. 30, Ignacio Chica 20, Otoniano Sosa 30, José Tello 10, Fabio 10, Desederado 10, Ramón Lavalle 10. Suma total..... 7 60

Lima—

Para el N. 45 y 46.

Lista N. 1. Rosendo Rojas 10, Camargo 10, F. Figari 10, Morante 10, Calisaya 60, Roberto Larriava 50, José Díaz 10, L. García 40, V. Gonzalo 10, M. Quintana 10, G. Tanárraga 20, C. Vivanco 10, E. Paredes 10, Christian Huber 20, A. Magán 40, G. Aguilar 10, J. A. Grauaud 10, M. Mendoza 10, J. Rojas 10.

Rosendo Rojas 10, F. Figari 10, Roberto Larriava 50, A. Magán 40, Christian Huber 10, G. Aguilar 10, J. Rojas 10.

Grupo de Obreros Tejedores.

Medrano 10, Pérez 10, Marras 20, Arrese 05, Un particular 04, Bracamonte 05, Negra 02, Ruidiz 10, Chao 06, Bulvar J. 05, Serna 05, Astorja 06, H. 01, Ibañez 05, Quijandira 05, Usimiri 10, Leyva 10, Mentillias 04, Larrea 10.

Fábrica de cigarrillos "El Perú"—

Bernesto Vergara 05, R. Carpio 05, M. Fernández 10, A. Fernández 10, M. Morate 10, G. Chávez 10, N. Hunfres 05, Jorge Lara 10, D. Alegre 05, Cordero 10, F. Figueroa 20.

F. Figueroa 20, Cordero 10, Jorge Lara 10, N. Hunfres 05, G. Chávez 10, M. Morate 10, A. Fernández 10, M. Fernández 10, R. Carpio 05, Ernesto Vergara 05.

Fábrica de Tejidos de Santa Catalina:

Carlos Latorre 20, José González 20, Juan Torres 10, Diego Mecías 10, Alejandro Mabama 10, Federico Garffion 10, Oscar de Latorre 10, Un paciente, Julio Garay 10, Juan Álvarez 10, Julio Xáñez 10, Cordero Rázniz 20, Hermelindo Sánchez 20, Aurelio Alfaro 10, Ismael Cano 10, Guillermo Moreno 10, Luis Denegri 10, Aurelio Reyes 10.

Fábrica de Aerrar Refiray Drouard

Enrique Peña 20, Santander 20, Lertzud 10, Bruce 10, Montero 10, E. Peña 30, Bruce 10, E. Montero 20, P. Lertzud 10, E. Santander 10.

Fábrica de Aerrar Maurer—

Marfin 10, Combe 05, Galarra, 20, F. M. 10, Flecha 10, Alier 10, Benites 10. Santiago Lewis 13, F. M. 10, Alier 10, Flecha 10, Galarra 20, G. Benites 10.

Lista No. 2 «El Hambriento» S. 5

Lista "Libertad". Christian Dam 1 sol, Tomás Pardo 50,

Orosio 20, Juan Mateluna 10, Filiberto Castillo 10, Don Constante 10.

Suma total..... S 2 Grupo de Tejedores "El Progreso" 1 20 Grupo Tejedores "San Jacinto" 51 Suma total de listas..... 46 31

Callao—

Erasmo Elías 20, Carlos Berh 10, Paasio Miranda 10, Erasmo Elías 20.

RELACION EXACTA

DESDE SU PRINCIPIO

DE LOS SUCOSOS DE LA HUUELA DE IQUIQUE

HASTA LOS TEMIBLES 21 Y 22 DE DICIEMBRE

(Continuación)

Llegados á Iquique; donde fueron recibidos con gran despliegue de fuerza se acercó nuevamente un oficial al directorio poniéndole en su conocimiento que todos los huelguistas debían acantonarse en EL HIPODROMO hasta que llegara el intendente interino D. Julio Easman. Siguió la columna hasta el lugar mencionado, la visita del intendente, llegado que fué se acercó la comisión encargada por los huelguistas á poner en manos de él, el memorial con todos los reclamos, pero al mismo tiempo subía á la tribuna el abogado de ese puerto D. Antonio Viera Gallo, quien peroró al pueblo y trató durante su discurso de hacerlo volver á la pampa, advirtiéndoles, que los obreros de Iquique ya estaban en huelga y como estos obreros eran revoltosos; de todas las fechorías y desmanes que cometieran, la autoridad haría responsables á los obreros de la pampa, á quienes él consideraba gente muy honrada y trabajadora no gaudules ni sinvergüenzas como los obreros de Iquique. (Palabras textuales del abogado Iquiqueño).

Se levantó un murmullo de reprobación, por las palabras tan desentonadas de este personaje, que para convencer á los obreros que debían emprender viaje de regreso, insultaba tan groseramente á los obreros de Iquique que si se hallaban en huelga era debido á la mala situación económica en que se encontraban y al mismo tiempo por un deber de solidaridad para con los obreros pampinos.

Exigieron los huelguistas recibir llegados que el compañero Manuel Aguirre H., que venía entre ellos, y en calidad de miembro del Directorio, contestara á las palabras de este distinguido abogado.

El compañero Aguirre, con la elocuencia que le caracteriza le rebatió brillantemente.

Comprenderon al fin el mal resultado que había dado las pretensiones de la autoridad y saltreros en acción en ese momento por el intendente interino y por el abogado Viera Gallo, y creyendo que les daría mejor resultado llamaron al presidente de la Mancomunal de Obreros, D. Abdón Díaz, persona en quien creyeron encontrar un gran argumento para deshacer el gran movimiento huelguista.

Pero resultó que los obreros contestaron con toda energía que oada tenían que hacer por intermedio de un individuo que se presentaba con tanta oportunidad cuando lo llamaba las autoridades y no había hecho igual cosa cuando vió que llegaba el gran contingente huelguista.

Se acabó casi de un golpe el prestigio de que gozaba indebidamente este hombre que ha sido tan fatal para los obreros de Tarapacá.

SIXTO ROJAS.

Continuará.

Esa creencia

Para ser útil y provechosa nuestra propaganda, debemos dirigir nuestros esfuerzos de lucha no solamente contra la falange de pervertidos curas, sino contra esa invención de la supuesta divinidad ó dioses falsos inventados por esos malvados pontífices, y que la humanidad viene adorando tanto tiempo tan estúpidamente.

Bien poco sería el provecho que se sacaría de la lucha, si sólo fuéramos á combatir á los curas, lo que hay que desaparecer es, los dioses supuestos que son el verdadero origen del fanatismo.

Mientras que se es aberge en las conciencias de los pueblos la existencia de un padre eterno, con tres hijos distintos y tantos misterios que nadie puede decifrar, tendrá que existir bandadas de curas que alimenten la creencia y que trabajen por la adoración y culto de esas suposiciones inventadas.

Si expulsamos al ejército de curas que mantiene en pie la idolatría de ese pueblo, y este pueblo completamente extirpado, nos quedaría la base de su explotación y embrutecimiento, que es la supuesta divinidad, entonces los pueblos creyentes ó retrógrads, tendrán la necesidad de reeditar nuevos hombres en cu-

[En Iquique—Día 21 de Diciembre]

Conclusión

cuya opinión la tienen por más autorizada que se atreven á decir que todo eso sucedió por causa de una docena de individuos ansiosos de popularidad, que viven medrando á la sombra del pueblo!

¿Cuál de éstos tres grandes culpables será el verdadero causante de esa desastrosa hecatombe?

¡Uno solo que se mantenga alejado y haciendo el papel de protector de todos. La mala organización social. Esos, es el verdadero criminal, la sociedad entrará, á lo que sea lo mismo, y quienes forman esa clase especial. Y el pueblo en su justo rencor no distingue la culpabilidad que á cada uno le cabe; el representante del mando supremo, por su falta de preparación para ejercerlo; el general, sus tropas el instrumento carnicerio; los salitreros, el motivo con su desmedida ambición; y todos pecaron por su falta de educación altruista y moral, por su falta de fraternidad que les diera á comprender las necesidades del pueblo.

La sociedad por su parte ha buscado sus culpables, hechándoles encima toda una carga de inculpaciones que les obligue á cargar con el muerto ó lo que es lo mismo, con la culpa. Y aún están cuatro de ellos en la cárcel de este puerto purgando ese delito creado por la sociedad; y la mayoría de esos culpables á los ojos de éstos están proscritos separados de todas sus afectaciones.

También los que estamos á la cabeza del movimiento hemos tenido una culpa, una gran culpa. No habérselo preparado para la lucha, como se debía. Pero conñados en la hidalgía del addressio, renunciámos á toda idea y derecho de defensa que todo ser tiene. Los animales cuando se ven atacados por bestias que quieren esterminarlos, se reúnen preparándose para la lucha. ¿Cuál no será el derecho que tiene el pueblo para defenderse de esos hombres que aprovechándose de todos los adelantos mecánicos se convierten en terribles fieras?

¡Defenderse.....!

Muchos preguntarán qué rol no lo hicieron, pero fíat por la razón que antes diera—conhabían en la hidalguía del contrario. ¿Y qué hidalguía podía haber en el pecho de esos hombres que asociados unos por el mando, otros por el orgullo y otros por el ambicion, no podían comprender ni querían oír las peticiones de los obreros, las que calificaban de ataque á su sagrado derecho de propiedad.

¡Qué sarcasmo revelaron las palabras del gobernante cuando dijo. Un deber de justicia me ha hecho volver, vengo autorizado para solucionar este conflicto.....

Cuanto dobles y miseria revelaban las palabras del jefe, cuando decía: Hablo á nombre de la patria, á nombre de la institución más sagrada de ella, á nombre del ejército; volved á la pampa que os empeño mi palabra de volver, y militaré y trataré de solucionar este conflicto beneficiando á vosotros. Idos á la pampa.

Y sin embargo, momentos antes, había dicho: he recibido orden de hacer trasladar al Hipódromo á los huelguistas. Después para defenderse y justificar su crimen decía en su parte oficial que había notificado al pueblo que se trasladara al Hipódromo ¡Cuanta infamia!

Todo era necesario según ellos; para hacer respetar el derecho de justicia que representa la autoridad. Pero como antes he dicho, donde no se establece el principio de equidad, no hay justicia. Haciéndolo de modo contrario, es dar principio á las más absurdas de las iniquidades.

Muchos, ó mejor dicho, la mayoría de los habitantes, viendo el desastroso final de la huelga é indignados con ese bárbaro proceder han hecho los comentarios como mejor les parece, saliéndose de lo real alguno, tratando de hechar las sombras del olvido otros y algunos dándose aires de profetas dicen: Se acabaron los movimientos obreros en Tarapacá.

Tal vez todos tengan razón; pero existe otra cosa, la sangre vertida es semilla fecunda que germina haciendo nacer nuevos luchadores. Y también tengan presente que en todos los tiempos y en todas las edades donde han habido tiranos hubieron rebeldes.

¡ Junto á un Carlos de Inglaterra, se levantó un Cromwell, junto á un Luis XV se levantó un Robespierre; para un Humberto 1º se levantó un Bressa; para un Cánovas un Anguilo; y así para todos los tiranos se levantarán hombres de corazón, vengadores de los ultrajes hechos á la libertad y á la justicia.

Iquique, 21 de Diciembre de 1908.

manda de la avidia: No necesita la defensa de la sucia y fangosa Aguilá que se arrastra.....! El Roble de sólida firmeza; sea en el campo, sea en el bosque ó el jardín; No necesita la defensa del Sauce Llorón, ni de un Pájaro Bobo.....!

Podrá la Luz Eléctrica, dejar de alumbrar con sus transparentes reflectores, todo lo que le rodea; No, entonces no necesita la defensa de una vela de sebo; ni de un poco de alquitrán ardiendo.....!

El Fragante Jazmín del Cabo, no perderá, su aromático olor, ya sea sólo ó acompañado; No, entonces no necesita la defensa del inodoro Jeranio, ni un colgante Mastuerzo.....!

No es noble defender á quien por sí se basta, ¡intelectualmente! defender á un grande ¡en pensamiento y cerebro! es compararle sin efecto: Zola en su Yo acusó, ataco á la Francia defendiendo á un débil, he allí valentía y humanidad.....!

El Hombre Nuevo ¡Carlos Malatto! ó el del Porvenir, para luchar y desarrullarse, tendrá práctica y estudio; No necesita de Super-Infér hombres.....!

Lima—Perú—Febrero 1909.

Comunista.

Para El Hambriento. (Á MI ESPOSA)

Por qué no quieres vaciar tu mirada tu mirada de amor placentera en el bello ideal que circunda el Rojo Estandarte que flota en la arena? Por qué las mentiras se ciernen y oprimen furiosas tu mente, que es llena de ideas sublimes que hacen á tu Invierno feliz Primavera? Por qué no late tu ser al impulso de la cólera que truje en las venas del que lleva la mancha sangrienta de vivir en la estepa?

Tú que miras pasar á tu lado los de los hambres eternos y que á impulso de un algo que ignoras nos confías tu ardida protesta.....

Tú que guardas también en el fondo de tu alma carísima y buena: el montón de penurias que pasas por ser también la estepa..... Por qué no levantas por fin tu mirada por qué no yergues por fin tu cabeza y haces rodar destrozada de tus ojos de diosa la venda? Levanta tu espíritu ¡miral la Aurora Boreal que clarea; en ellas verás los libertos firmes, de pié y en la brecha. En ella verás fulgurando, como montañas de oro en sus crestas, los suehos (?) que rompen la vida de tantas humanas cabezas.

En el sacro silencio de las ávidas noches de aquel tu poeta, la Luz viene á tí..... más al verte luce de tí como mural. Y es que tú la miras sin ver y al llegar á tus ojos, te ciega como flamejra espada, que un turco para privarte de luz, ante tus ojos pusiera. Y es que tú la prejuzgas muy roja llena de sangre, de crímenes llena porque tú miras sus rayos cual si miraras de un algo redondo su esfera. Si palparas por dentro, en su fondo donde se aloja la esencia

ya verías ¡qué hermosos son de tu mis en gemmas! Y verías también que los frutos de la clásica Cherva son puro fuego latente para cegar los ojos que vean. Sin embargo viene el día de gloria á despecho de aquellos que intentan romper sus nexos purísimos romper sus férreas cadenas. El día de gloria ya avanza; en clarín por los arbores reuena; el día que nace, caerá por el mundo el día del alboroto ¡Á tierra!

Entonces tu ser que hoy dormita cuando hay tantos que tiemblan, ya verá, qué razones tenía para ser rebelde tu estela.

Y verás qué magnífico mundo será aquel en que veas á los hambres libres é iguales sin matarse, cual hoy, como fieras por una corona ó dominio ó por un misero palmo de tierra! Y verás qué vida tranquila será aquella en que tengas cuando nadas, invocando sus leyes, llegue á golpear nuestra puerta! Y verás qué hermoso es el día en esa vida eterna sin nubes que empañen su cielo, sin dios, sin ley y sin fuerza. Sin negros prejuicios que abismen, sin torres que orlen iglesias, sin amos que caigan, cual Aguilas sobre los pobres, su presa.

ALBERTO COUONNÉ.

July—1908.—(R. Argentina).

¡ Eureka !!

A CIRILO MARTIN

SONETO

No pretendo decir en un soneto que es un sabihondo el bueno de Cirilo, ni decir, sin pasar por indiscreto, que es grande imitador de Tirifilo (1)

Esto sería reformarle un reto en que mi oblique á reformar mi estilo, y yo, que con los grandes soy discreto, me impondría sin más rudo siglo.

Sólo ansío clogiarle su grandeza. ¡Le llamo Castelar? ¡Una simpleza! ¿Gran Cicerón? Es nimio lo que ocurre.

He querido portarme con clemencia; y como idea no tengo ni paciencia le arrojé el guante y le confirmo.



Cirilo Martínez.

Lima, 1909.

(1) Personaje risible de cierta zarzuela española.

DIALOGO

El Agua de Malva y el Pimiento [1]

Yo—Si sientes lejos de mí por la idea sufrimiento, siempre con la fe se salva tomando el agua de malva....

Yo—Pero cuando hay sufrimiento de super-sufrir la vida, tal vez el cuerpo te pida tomar agua de pimiento....

Yo—Cual como Sancho se salva el hombre que te acompaña, siente también ¡cosa extraña! sin beber agua de malva....

Yo—Individualista me siento, que luchar con el montón, me irrita sin compasión al tomar pronto el pimiento....

Yo—Super remedio no valga quitando presentimiento, iguala el agua de malva al picante del pimiento....

Lima, febrero de 1909.

Leonardo Ruiz.

[1] Señor Ruiz: El mes pasado nos remitió usted por correo, una copia de que no publicamos por no conocer á usted personalmente, y crímenes que fiera un audaz insultativo contra algunos luchadores ahora leiste usted en remitirnos la presente á la cual damos publicidad. Y esa actitud tan arrogante ¡qué tiene que hacer la agua de malva y el pimiento con la idea y la propagandá? si se empieza mandándonos otras por el estilo; nosotros no se la publicaremos y le diremos por la presente: Basta ya.....! N. de la R.

En vez de hacer esto vosotros los individualistas, circunscribís toda vuestra acción á lanzar imprecciones contra la sociedad. Y esto me hace el mismo efecto que un perro ladrando á la luna, ó peor, porque hay muchas cosas que, vistas hacer á los animales, hacen reír, y vistas hacer á los hombres irritan. Y esa actitud tan irracionalmente de los individualistas, es una de esas cosas que irritan, porque con ella, no sólo no contribuyen nada á realizar la independencia y el bienestar individual, sino que le son un obstáculo, puesto que provocan, ante su insensatez terca, una manera opuesta de encarar las cosas, mas aproximada á la verdad, pero tanto ó mas peligrosa, porque es una reacción.—Máximo Araceni.

DEFENSA QUINTOCECA

Los Difes es los Tránsfigas los afirmadores sin demostración, como los asnos que afirman su personalidad cuando patea. asípas como asnos, un pueble y un amo.

Horacio B. Rosotti.

La Poderosa Aguilá en su rando vuelo á la cima: No necesita la defensa de un Guardacaaballo, ni del Alcatraz.....!

El Rayo demoleedor que destruye en su veloz carrera, los obstáculos que se cruzan en su trayectoria: No necesitan la defensa del Relámpago, que á veces se enciende y se apaga, cual fuego fatuo.

El León de fuerte musculatura y de santa salud, cuando lucha horas, para destruir sus presas: No necesita la defensa del Zorro ni de la Mucra.....!

La Hermosa y brillante Corbina, cuando nadando en el mar de la tempestad tre-

ras, para que se encarguen del culto y adoración de los supuestos dioses. Los dioses, por que en las fracciones en que está dividido el Universo, cada fracción tiene sus dios, y lo creen más verdadero que otro cualquiera.

¡Qué infamia inculcarle una idea tan absurda, tan malévolá á la humanidad, como es la existencia de una divinidad que no existe.

La fundación de estos dioses divinos, fueron ideas urdidas por los pontifices en tiempo del obscurantismo, en esos tiempos no se estudiaba la ciencia ni los secretos de la naturaleza; este atajo en la libertad del pensamiento dió origen á que los pueblos en su debilidad é ignorancia se dejaran inocular ese tan slabado dios.

Hoy los adelantos modernos han destruido todos los dioses habidos y por haber, solo queda ese dios en la conciencia del refractario, del fanático, en el cerebro del incapaz de pensar con su conciencia propia.

A medida que la ciencia ha ido avanzando y perfeccionándose el hombre se ha venido dando cuenta de todas esas invenciones, las gentes de ayer y una parte de la de hoy creían que un temblor, un terremoto, la erupción de un volcán, ó que el mar se saliera de límites, era castigo de dios que se desataba en momentos de ira contra sus criaturas, persigiendo por estas cóleras divinas, á esos indefensos é inocentes que no tenían culpa de ninguna clase.

Hoy, todas esas fuerzas han caído por tierra: tenemos al astrónomo que nos anuncia un posible temblor ó terremoto, los eclipses de sol y de luna, la aparición de un cometa, estas predicciones son consecuencia del estudio científico que los hombres inteligentes hacen de la naturaleza, madre de todo lo creado.

De esta manera queda demostrado, que ni la ira ni la cólera de dios mueve la tierra, porque si dios es tan infinito, tan grande, tan divino, como los hombres podrían adivinar su pensamiento.

Los pueblos creyentes de ese dios, es tanta su creencia, que rayan en la torpeza, porque si dios es tan bueno é incapaz de hacer nada malo, cómo creer que nada se mueva sin su voluntad; v. g. dos ejércitos libran una batalla, y en ella se hace la canajería más horrorosa de la humanidad, que está compuesta de sus hijos ó sus criaturas ¡quién tiene la culpa? Dios, porque nada se mueve sin su voluntad; un hijo mata á la madre que le dió el ser, ¡quién tiene la culpa? Dios, porque nada se muere sin su voluntad; un fraile lapidado, quién viola á una niña en el confesonario, ¡quién tiene la culpa? Dios, porque nada se muere sin su voluntad; si es así este Dios, debemos desaparecerlo.

Que idea tan extraña so forma el hombre, de que haya un dios ó una divinidad allá, tras lo infinito, mas allá de los abisinos.

Da pena ver á los hombres, apenas salidos del caserón, incapaz de conocer su propio cuerpo, tenga la buena fe de creer en divinidades y dioses que él no ha visto.

(Libre Pensador)— Tomás B. Pardal.

PERMANENTE

Cuando nos contesten las siguientes preguntas los Redactores de El Socialista, aceptaremos su reto insultativo.

1a. ¿En qué día han convocado á reuniones obreras, para organizar el tal partido obrero?

2a. ¿En qué parte, día y hora se ha instalado dicho partido obrero?

3a. Cuál es su Comité Central Directivo, del famoso partido obrero?

4a. ¿Dónde está su programa como partido político obrero quienes lo conocen y quienes lo han redactado?

Grupo El Hambriento.

Pedimos á nuestros colegas Los Parias, El Oprimido, El Jornalero, La Protesta Libre y La Defensa Obrera, la reproducción de este permanente.

Nuestro Grupo dirige estas preguntas á los Redactores de El Socialista, por las siguientes razones: en su primera época de vida dicho periódico se titulaba Organó de la agrupación del Callao, Defensor de la clase obrera, y ahora en la segunda etapa de publicidad, se titula Organó del Partido Obrero y Defensor de los trabajadores, como ese partido obrero no lo conocemos aquí en Lima, é ignoramos si en otras partes de la región del Perú se conoce dicho partido, que no ha exhibido todos los chismes y bombos que son de disciplina política, esperando se nos abuelvian las preguntas que dirigimos, para poder desengañarnos con pruebas de hechos reales; y si no; se nos contestase categóricamente, tendremos derecho á llamarlos por sus verdaderos nombres á los Redactores de El Socialista.....!